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完)优木明道取势 仿佛一个轮回。去年广州“第三届中国律师

论坛”千人大会至今，已近一年。这期间，拉拉杂杂，将“

高朋阶梯”中的内容跳跃式地介绍了一些。而今，合肥，又

飘起了“第四届中国律师论坛”的大旗。在这“成长”历程

中，真切地体会着“青年律师”的变化，细细地体会着个中

三味。 书，越读越厚时 从业新手入行之初，完全是白纸一张

。从基本的法律文书开始，进行着点滴的积累：法条、司法

解释、案例、典型合同、学术文章⋯⋯发现在校学习与实践

差别太大，真有一种从零开始的感觉。没错，初入行，谁都

如此。积累的东西越多，书架上的资料、书籍越厚。而且，

国家在大幅度改革，经济在高速发展，新法规、新案例、新

观点层出不穷。上学时的明训书山有路勤为径，学海无涯苦

做舟，到了律师业这里，似乎仍然适用。不错，律师业本身

就是一个活到老学到老的职业。对此，无懒可偷。拳不离手

，曲不离口，干嘛呢？优术呢。术具体的办法、技巧。作为

实践性极强的律师业，是须臾脱离不了实践，脱离不了知识

更新的，在这个问题上，真的要做好打持久战的准备。独上

高楼，望断天涯路的“学习”的感觉，将伴我们一生。 无招

胜有招 岳飞说过，兵法的“运用之妙，存乎一心”。真正妙

到毫端时无法言表。而那种存乎心的“一”是什么？是“道

”近似于规律，又高于规律，比规律复杂得多的东西。“道

”是怎么来的？是从“术”中提炼出来的。“提炼”这个词



本身就很讲究。你看，“提”：高度上的拉升；“炼”：去

粗取精，对精华的淬取。所以菲律宾历史上那位著名的小个

子政治家在联合国大会发言时，语出惊人、语出精辟“浓缩

就是精华”。的确如此。陷在“术”中，是“匠”；优术而

后明道，为“师”。我们常说“举一反三”“一叶知秋”，

这种能力是什么？是总结力，明道的能力。律师是个好职业

，好就好在它可以像一个贴身观众一样，近距离地观察生活

中那些精彩的人、事、物。通俗地说，人不碰到坎儿时想不

起找律师，找你时，一定是有“事”了。而这时的“事”，

往往是矛盾最激化或即将激化之时。仿佛戏剧一样，我们出

现时，基本上是这部戏的高潮部分。虽说艺术来源于生活，

又高于生活，但就切身体会而言，真实的案例，有时比戏剧

更精彩。人性的真善美、假恶丑，在生活的大舞台上远比在

戏里真实、鲜活、深刻得多。而我们，有幸得以天天“看大

戏”，难道就仅仅只是“看看”吗？这么丰富、生动的素材

，足够我们“举三反一”、“一树知秋”了。因此，律师是

幸运的，幸运在他的生存过程是如此多彩；律师是聪明的，

因为他必须聪明，否则的话，见了这么多，还不明白事，那

就太对不起观众了。我们有幸身为其中一员，有幸近距离观

察到这么精彩的一幕幕，难道不应该“提炼”得比别人多一

点点吗？ 听君一席话，胜读十年书。那是因为朋友的一席话

中，有个别言语打动了你。书中自有颜如玉，书中自有黄金

屋。那是因为书中有的东西会拨动你的心弦，进而幻化成能

够让你找到颜如玉与黄金屋的能力。这些是什么？都可称为

“道”。而这时，书，越读越薄，薄到一页纸，薄到一句话

、一个字，最终，空了，明了，无招胜有招。 高度的力量 “



势”本身就蕴涵着“力量”。否则，造字的老祖宗不会将“

执”和“力”捏在一起。桂明总编曾言，做“事”为下，做

“市”为中，做“势”为上。然也。 律师是什么？律师是学

问家，律师是实干家，律师更应是社会资源配置的活动家。

术优且道明，下一步该如何出手？辨势、顺势。“势”意味

着高度，意味着俯冲的力量。 心动不如行动，但行动必然源

于心动。这个道理显而易见。那么如何“辨势、顺势”？基

本的一点，开阔眼界。“观念”观决定念。观是看，念是想

，看到的决定了想到的。换句话说，信息的输出源于信息的

输入。自大的夜郎国与疯了的祥林嫂，根子问题之一是“信

息输入”的不够，进而导致“信息输出”的崩盘。因此，我

们能够做的，就是尽力别放过机会，去开阔眼界，或者说是

扩大信息输入的“量”，进而讲究输入的“质”。有了这样

的基础，才有可能改善“输出”的问题。因此，像“律师论

坛”这种事是一定要参与的，因为选择了律师这一行的你必

须得明白，同行们都在干嘛呢？都在怎么干？来的全都不是

“怂主儿”，能和他们济济一堂，本身就是一个“输入”的

绝好机会。套句“网”话这帖得顶！ 年轻人的3、5、8 “从

新手到合伙人的成长是有章可循的，拾级而上，终将成为社

会各界的高朋”。这是“高朋阶梯”的主题词。不错，年轻

律师的成长的确有一个过程，这个过程，可以简言之：3、5

、8。我们的教育体系设置，从校门到校门，这存在着一定的

缺憾，社会实践与经验的缺憾。对实践性极强的法学而言，

尤其如此。因此，年轻人从学校毕业踏入社会后，开始3年，

主要任务是弥补社会课，填补社会经验的空白，这是这个人

生阶段的主要矛盾。至第5年时，如果能够明白自己适合干什



么，进而能够从事这个职业的话，那就非常不错了。入行后

，体会、学习几年，至进入社会的第8年时，能够找到在本行

业发展的正确门径，实属幸运。多少人的经历，无一印证了

这一点。3、5、8，这也是一个规律，事实上存在着。别总看

那些“一夜暴富”的年轻富豪，绝大多数人的发展还都是踏

踏实实、一步一个脚印的。天上掉的馅饼，不是阴谋，就是

陷阱。“战战兢兢，如临深渊，如履薄冰”，这话没错，这

也得“顶”！ 仁者、智者，乐山、乐水。不见得追求“仁”

与“智”的境界，我们却也经常游山玩水。而那天，山腰、

亭内、雨初霁。远处，是隐约的城市；眼前，是长长的石径

。脑海中，却悠然划过一句词回首向来萧瑟处，归去，也无

风雨也无晴。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载

。详细请访问 www.100test.com 


